

Argelio Favar Casamayor, Maní: memoria viva de la Universidad de Oriente

Armando González Castillo

Carmen Rodríguez Herrera

73

Argelio Favar Casamayor, nació el día 22 de diciembre de 1933 en Avenida de Las Acacias, entre Cuabitas y Patricio Lumumba, en esta ciudad de Santiago de Cuba. Es hijo de María de los Santos Casamayor y Salvador Favar, todos naturales de Santiago de Cuba. Cursó sus primeros estudios en la Escuela Primaria no. 41 del Reparto Santa Rosa, donde llegó hasta sexto grado. Por su situación económica en el seno familiar comenzó a trabajar desde edad temprana.

En 1947 el joven Argelio merodeaba los alrededores de la Universidad de Oriente en busca de trabajo lo cual, debido al color negro de su piel, le resultaba un tanto difícil, hasta que en 1962 abre sus puertas para los revolucionarios la Alta Casa de Estudios y es cuando el popular Maní ingresa como encargado del Área deportiva en el Seder; y luego en 1966 pasó a trabajar en la Dirección de Servicios Generales como jardinero de misceláneas. Desde entonces ha visto y colaborado, de forma directa, en 55 graduaciones efectuadas en dicho centro.

En 1963 participó en la Competencia de Levantamiento de Pesas en Ciudad de La Habana, representando el Primer Festival de Atletismo deportivo de la Central de Trabajadores de Cuba y en los juegos Nacionales, donde obtuvo el segundo lugar.

Ha participado en varias movilizaciones agrícolas y militares, tales como la zafra de 1977, movilización militar en 1985, como cocinero en Playa Larga (Chivirico); y en actividades recreativas, culturales, deportivas y patrióticas organizadas por el sindicato del Centro.

Maní posee en su haber el Diploma por los 25 Años de servicios ininterrumpidos en la Universidad de Oriente, reconocimientos por 40 y 50 Aniversario de la Fundación de la Universidad de Oriente, la Distinción Rafael María de Mendive y el cariño, respeto y estimación de toda la comunidad universitaria.

Argelio Favar en sus 55 años de trabajo en este centro ha representado a la Universidad de Oriente a través del equipo Mambí en varios eventos nacionales auspiciados por la CTC. Por su vasta experiencia culinaria ha transitado por distintos departamentos y facultades en diversos espacios de esparcimiento en playa Baconao, Sigua, Siboney, Río la Mula y otros.

Goza de una lúcida memoria y voluntad a pesar de sus 81 años de edad. Manifiesta que desde que entró a trabajar en la institución ha vivido la dirección rectoral de Felipe Salcines Morlote, José Antonio Portuondo, Enrique Marañón, Blanco Milá, Marcos Cortina, Zaida Valdés y Marta del Carmen Mesa Valenciano.

En los momentos de descanso, lo verán en el local de la planta piloto de Química, rodeado de algunos trabajadores, oyendo narraciones acerca de todo lo que conoce de esta universidad, siempre con un toque humorístico, lo cual recrea e invita a un próximo encuentro.

Actualmente, se encuentra trabajando en el Departamento de Servicios Generales de la Universidad, donde se destaca en su trabajo de Higiene y embellecimiento de las aéreas universitarias. El profesor de la Facultad de Economía Víctor Cofiñe nos dice:

Desde mi llegada a este centro, me he relacionado con todos, alumnos y trabajadores; a través del Buró Sindical creamos un club de pesca a cordel, en nuestro tiempo libre viajábamos a la costa, entre los asistentes, allí estaba Favar, desempeñando una de sus facetas; era el cocinero del Club donde reinaba la calidad de la comida, la limpieza y el despacho de forma equitativa, eso lo hizo crecer entre los comentarios, hasta ser buscado por las distintas facultades a la hora de realizar excursiones en las distintas actividades dentro y fuera del centro. Cariñosamente lo llamamos Maní, en conversaciones con otros trabajadores sobre la persona de

Favar hemos llegado a la conclusión que por su amor, entrega, tiempo y conocimiento, debe ser y lo es, un pilar de la Universidad de Oriente.¹

De la trayectoria de Favar nos ha comentado Vicente Sánchez Ramírez, jubilado del Departamento de Inversiones y Mantenimiento de la Universidad de Oriente con una trayectoria de 44 años como plomero, tarea que actualmente realiza de forma voluntaria.

Conozco a Maní desde que entré, siempre ha sido un trabajador de servicios generales y se desempeña como jardinero, nunca lo he visto de mal humor y siempre laborando a cualquier hora del día. Nos asombra de manera singular que con un nivel cultural bajo posea conocimientos generales de la universidad y la vida de esta comunidad. En la vida social ninguna labor es insignificante, pues todo se concatena; en la educación se necesita de un espacio, del docente, del apoyo a la docencia y como materia prima principal el alumno, todos conforman nuestra comunidad universitaria.²

A menudo es posible observar a grupos de personas que ríen al escuchar versiones de anécdotas humorísticas contadas por el distinguido Maní; pero cuando se le conoce personalmente, todos se convierten en un oyente más de las anécdotas que relata Favar sobre la vida universitaria ¡momentos muy agradables y provechosos!

¹ Entrevista realizada por los autores a Víctor Cofiñe en mayo de 2017.

² Entrevista realizada por los autores a Vicente Sánchez Ramírez en mayo de 2017.